

**PRECIO DE SUSCRICION**  
 Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50  
 FAJO ANTICIPADO  
 Un número suelto 0'10 pesetas



**PUNTOS DE SUSCRICION**  
 PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica.

**REDACCION Y ADMINISTRACION**  
 Calle del Agua, 2, Felanitx

# EL Felanitgense

**SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES**

## DESDE MADRID

14 de Febrero de 1898.

Sr. Director de EL FELANIGENSE:

Muy señor mío: Nadie tiene la salud comprada y los años, y esta vida perra de escritor público que solo dá contrariedades, han hecho que lo que principié en mí con una grippe, haya degenerado en enfermedad seria; y durante muchos días no haya podido escribir á ustedes.

He estado muy cerca de que llegase el día de mi alabanza; porque aquí los muertos son siempre excelentes personas.

Gracias á Dios, me he colado de momio, como decía Marcos Zapata, y vuelvo á molestar á ustedes con mis cartas.

En Europa y en América pasan lindas cosas. La cuestión Dreyfus ha venido á demostrar que los pueblos son siempre los mismos. En el final del siglo XIX, cuando tanto se ha hablado de tolerancia religiosa, el pueblo francés, el más culto de Europa, recorre en bandadas las calles de París, al grito de mueran los judíos, ni más ni menos que podría hacerse en el siglo XII.

Creíamos que las guerras religiosas se habían concluido y hoy vuelven á apasionar; aunque yo sospecho que el odio á los judíos tiene cierta relación con el borracho de Málaga, y allá vá un cuento.

Atravesaba una oscura calleja de la hermosa ciudad del Mediterráneo, cierto *cardo*, á quien rodeaban chicos y mujeres vociferando y burlándose de él. Llegó el hombre á su casa, cerró su puerta con estrépito y con cerrojo y asomándose al balcón se dirigió á la multitud y la dijo: ¡Envidia, envidia!

Si los judíos, aunque en lugar de uno tuvieran dos rabos, como dice la leyenda, y si en lugar de ser ricos fueran pobres; probablemente los aborrecerían menos. El privilegio de la riqueza es verdaderamente odioso. Y dicen muchos con qué derecho una minoría turbulenta—la de los propietarios y capitalistas—ha de imponerse á la mayoría de los que no tienen nada?

La misión de la riqueza es satisfacer las necesidades: la sociedad es el cambio. Es así que hay unos que tienen riquezas, y otros que tienen necesidades; luego venga la riqueza de los unos para satisfacer la necesidad de los otros.

Más claro, unos heredando ó trabajando hacen dinero, otros por la desgracia ó por el vicio hacen deudas, venga el dinero de los unos á pagar las deudas de los otros.

Ya lo he dicho en otra ocasión, Dios trabajó siete días; descansó al octavo, no hay noticias de que haya vuelto á hacer nada, de manera que la forma de acercarse á la divinidad consiste en la holganza.

Y de deducción en deducción vendremos á demostrar que los que verdaderamente estafan á las sociedades son los que por medio del trabajo se apoderan de lo que en otro caso sería de los holgazanes.

Todo el que acumula propiedad, es un enemigo de los pobres.

Y principalmente los caseros. Yo vivo una casa que me cuesta seis mil reales; la vivo dos años, al cabo de ellos me voy y se la devuelvo al casero; los dos hemos usado de una cosa ajena: él de mi dinero, yo de la casa. Le devuelvo la casa, debe devolverme los doce mil reales.

¿Que esto es absurdo? pues consultarle con el sufragio universal, y como los inquilinos están en mucho mayor número, será ley lo que ya es verdad económica.

No sé porqué se me figura que muchos de los que gritan mueran los judíos, deben ser partidarios de estas teorías.

Y cuidado que yo no soy de la sinagoga. Y dejando esto, que podríamos llamar economía recreativa, hablemos de cosas más tristes y más serias.

La opinión, más todavía que la prensa, que cuando los asuntos llegan á cierto estado encuentra frenos en su patriotismo; está honda-

mente impresionada con la conducta verdaderamente baja de los Estados Unidos. Apoyarse en robar una carta para sacar partido en la forma que se ha hecho, aunque parezca diplomático, es en mi opinión una verdadera *puñalada traquera*.

No es fácil preveer lo que ocurriría: la situación de España es muy parecida á la en que se encontrarán doce fumadores de cigarro puro al rededor de un barril de pólvora.

Y mientras tanto los candidatos empujando, los caciques en ejercicio, los teatros llenos de gente, preparándose para el carnaval bailes de máscaras, bailes de sociedad. Quién sabe si por este camino llegaremos á un punto en que nos digan con razón á la nación entera.

¡Que baile!  
 Y hasta mi próxima, de ustedes afectísimo,  
 GARCÍ-FERNÁNDEZ

## CRÓNICA PARISIÉN

Dos años solamente faltan para que París nos ofrezca la más grandiosa manifestación de cuanto puede la omnimoda voluntad del hombre.

La próxima Exposición Universal será una maravilla de prodigios y de progresos; en unos cuantos millares de hectáreas de terreno se condensará el universo entero; las cinco partes del mundo se dan cita en la esplanada de los Inválidos y bajo la torre famosa de 300 metros desfilarán en imponente manifestación el genio, la fuerza y las glorias del mundo entero.

Paris es ya presa de una fiebre muy rayana del vértigo; la destrucción impera en todo lo viejo, de cuyos escombros surge maravillosamente lo nuevo; los Campos Eliseos, el Sena, el Trocadero y el Campo de Marte son hoy campos inmensos de vida y actividad donde se escuchan los ensordecedores resoplidos del vapor, los alegres *couplets* de las brigadas obreras, el silvido de las locomotoras, los golpes y los martillazos, ese ruidoso conjunto que presagia el *delirium tremens*, la locura, el *mare magnum*, la Exposición de 1900.

Las mujeres burladas aman la venganza; esto lo mismo sucede aquí que en otras partes.

Pero, en París, esas víctimas del desliz ó del amor tienen casi todas la manía del vitriolo y se valen del agua fuerte para vengarse del burlador, no matando sino inutilizando, cambiando en monstruosa visión el rostro del Adonis, los rasgos del Narciso infiel al Cupido casi siempre mercenario.

Si los hombres de aquí se preocuparan algo de las numerosas vengadoras que pululan por esas Avenidas de Dios, vivirían todos en constante sobresalto y hasta soñarían con el frasco de vitriolo, cuyos humeantes vapores se tamiñan en los encajes de Bauselas con que cubre su pecho la *degraffée* parisiense.

En la vida se dan casos raros é incomprensibles; el sarcasmo y el contraste nos hacen reír agradablemente, los caprichos y las manías de algunos entes nos distraen y... las vitrioleras sacan de todo ello su beneficio.

Preguntádselo sinó á la célebre Leontina, la más famosa vitriolera de París é islas adyacentes á quien ha dado renombre en el mundo de las emorosas el último caso de *vitriolación* en la rue Drouot.

Un rico banquero ha pedido la mano de la vitriolera y el matrimonio será algo así como el jarro de agua fría que calma el incendio de un amor corrosivo, de una pasión que abrasa.

Hay quien dice que dicho banquero es un *amateur* inteligente de grabados y que para colección le faltaba un *agua fuerte vivida*.

En realidad este es el colmo de la pasión por el agua fuerte.

La prensa española se lamenta de que el público haya degenerado en sus aficiones el arte,

al teatro y á la música. El *género chico* es la causa, dicen todos, esto matará completamente aquello.

Aquello es el arte, aquello es la literatura, la música, la poesía, la pintura y ¿porqué no decirlo? el alma misma del pueblo español, del país de las bellas artes. Si esto es cierto, es sencillamente desconsolador.

Pero Francia, por lo visto, no le vá en zaga ni mucho menos á España y de demostrárnoslo se ha encargado el eximio Henri Lavedan con su obra dramática *Catherine*.

En ella, el autor nos presenta el sacrificio de un gran corazón, en ella nos hace aspirar el suave perfume de la virtud y merece bien los aplausos quien ha tenido valor para imponerse á los *morenos*, causándoles una decepción.

El público francés, en esto se parece sin duda al español; no esperábamos esto de Lavedan; estamos tan acostumbrados á ver y aplaudir el vicio en la vida, que nos causa sorpresa la virtud en la escena.

El público de hoy se asombra de los seres capaces de abnegación; el público de ayer no podía comprender los personajes que representaban el vicio. Pasaron los tiempos en que los que silbaban al traídor desde el gallinero le esperaban á la puerta de los actores para castigar su perfidia con un pié de paliza superior. Estamos tan acostumbrados á verlo todo á través del vicio que hoy resultan inverosímiles los héroes del bien.

Lavedan ha podido convencerse de la transformación. Los *morenos* de hoy no quieren *Catherine*, hay que servirles Mesalinas.

*Cosí va el mundo.*

El proceso de Zola será un nuevo pretesto para que se den cita en la sala de audiencia las más elegantes damas y los más encopetados señores.

Pasó aquel tiempo en que las parisienses iban á la vista de Pranzini ó de Menesclou con un *sandwich* en el bolsillo.

Cuanto más se ha criticado este gusto parisién otro tanto más se ha desarrollado la incomprendible afición á las representaciones en el teatro de Themis y aquellas salas son hoy salones familiares de los habituados y el mismo *buffet* instalado bajo los bóvedas que vieron circular á las girondinos y cuyo depósito de cerveza está en el mismo calabozo de María Antonieta, ese ambigú antes casi abandonado es hoy un selecto *restaurant*, más aun que cualquiera del *boulevard*.

Rocheftort decía el otro día que salsa del Palacio de Justicia como de una reunión pública.

Un observador de las costumbres de un pueblo tan especial como este, colocaría aquí unas cuantas consideraciones acerca de lo que revela tan pueril preocupación.

Pero, después del Panamá, nada puede asombrarnos.

Las salas de audiencia son hoy la consecuencia natural de todo; son el punto de llegada, la estación final de la vitalidad misma de una raza; allí encuentran los ciudadanos de hoy las grandezas del país y allí se ventilan ahora los negocios públicos.

La sociedad moderna es de oro.

Hay en París tantas y tan estrambóticas maneras de ganarse la vida, que no llamó mi atención cuando, al asistir á un entierro últimamente me dijeron que el orador encargado de pronunciar un elegiaco discurso sobre la tumba del finado, era un orador alquilado por horas, ni más ni menos que los coches en los cuales habíamos ido al cementerio.

Esto parece incomprensible; pero es rigurosamente exacto.

Un hombre dotado de mediana voz y de buena mímica, capaz de pasar de lo jovial á lo patético; puede ganarse bien la pitanza en París; pues cada discurso le vale un almuerzo y un luis de veinte francos.

Antes de perorar infórmase de los títulos y de las cualidades que adornaban en vida al difunto, cuya precaución no siguió, sin duda aquel orador fúnebre que decía sobre la tumba de un cadáver: «¡Adios, excelente colega; la Sociedad de hombres de letras, siente tu marcha en el alma!»

Pero de entre los concurrentes al acto, salió una voz compungida: «Gracias amigo mío por vuestros elogios; pero bien sé véique V. no ha conocido a la difunta!»

Tratábase de su suegra.

ANTONIO AMBROA

13 Febrero de 1898

## LOS FUTUROS PRESUPUESTOS

«No hay grandes novedades en los gastos e ingresos; para el Presupuesto extraordinario se enlazarán leyes especiales...»

Esto se lee en la prensa ministerial, y también se dice que el Gobierno cuenta con suficientes recursos hasta que las Cortes se reúnan.

¿Será verdad tanta belleza? ¡Ojalá lo fuera! Pero nosotros vemos un sólo dato que nadie puede destruir. El de que los intereses de la Deuda hasta hoy, y sin pensar en las contingencias del mañana, absorben cerca de 500 millones de pesetas; cifra que representa dos terceras partes de los ingresos, suponiéndolos en 750 millones de recaudación efectiva.

¿Y con 250 millones hay suficiente para cubrir las demás obligaciones? No; faltan 193 millones, ahí está el libro del Presupuesto del actual ejercicio, los números no engañan.

Y si en los ingresos no ha de haber novedades según se dice, ni menos en los gastos, es insoluble el problema de nivelar, so pena de recurrir a nuevas operaciones de crédito que significarían más aumento en réditos de nuestras ya enormísimas deudas.

¿Se cuenta con recursos de Ultramar? Vana ilusión, al contrario; á juzgar por el estado de Cuba y aun suponiendo que mejore, tenemos que continuar enviando dinero para pagar lo mucho que se debe á aquellos ejércitos y lo que estos han de seguir costando.

Añádase el mayor gasto que ocasiona la marina, cuyo número de buques ya navegando y en construcción exige un presupuesto muchísimo más crecido que el vigente.

Agréguese también el progresivo aumento en Clases pasivas militares, obligación muy sagrada que no admite reducción.

No citamos otros nuevos gastos en varios conceptos, por ejemplo el de adquisición del antiguo y rumboso edificio de Fomento, donde además habrá que hacer obras muy costosas para alojar todo un tercio de Guardia civil.

No se introducen economías, pues suponen pequeñas sumas la supresión de dos ó tres centros directivos, aun cuando creemos que podrían reducirse las obligaciones de todos los ministerios en sus altas dependencias, con lo cual se ahorrarán algunos millones si á la par se simplifican muchos servicios.

A nuestro humilde juicio, la situación económica que ya es muy crítica, habrá de empeorar y máxime si los tributos continúan tan mal administrados por no haber energías para buscar elementos impositivos, que no contribuyen ó que contribuyen por menos de lo que deben.

Repetimos lo que tanto hemos dicho á los Sres. Navarro Revérter y L. Puigcerver en estas columnas; se imponen medidas radicales si hay propósito decidido de ir desahogando á nuestra Hacienda.

El Parlamento se reunirá en fines de Abril; muy poco prometen sus discusiones porque no habrá tiempo bastante para que en Julio puedan plantearse los planes económicos, y si estos han de ofrecer escasas novedades como dice la prensa ministerial, pronosticamos nuevos conflictos para el ya muy angustiado Tesoro nacional.

Mucho nos alegraríamos á fuer de españoles de ver las cosas con menos pesimismo, pero nuestros juicios están fundados en la infabilidad de los números. Solamente que aquí hay la desgracia de no descender á ellos, y nada más fácil estudiándose el Presupuesto y los estados que periódicamente inserta la Gaceta.

## NOTICIAS GENERALES

### DE LA PROVINCIA

El Boletín Oficial correspondiente al sábado último, publica en la sección de la Gaceta el real decreto suprimiendo el Consejo de Aduanas y Aranceles; otro aumentando el número de individuos que constituyen el Real Consejo de Sanidad, y la relación de destinos vacantes en estas islas reservados para militares dioneciosos.

—Esta semana comenzarán en Inca los trabajos de constitución de una fábrica de gas, habiéndose al efecto constituido una compañía que emitió las obligaciones necesarias á reunir el capital necesario para dicha empresa.

La instalación corre á cargo de D. José Estela, quien contrajo el compromiso de surtir de fluido á la población el 31 de Julio próximo.

—Por el Juez de marina nombrado al efecto se cita al inscrito Francisco Jofre Garau para que en el término de 20 días comparezca á la comancia de Marina de Soller, al objeto de dar sus descargos en el expediente que se le instruye por falta de presentación.

—Considerando que los reclutas del último reemplazo destinados al Regional núm. 1 han completado su instrucción militar, el Excmo. Sr. Gobernador de servicio en esta plaza ha dispuesto sean dados de alta y que presten en lo sucesivo igual servicio que la fuerza veterana.

—El último Boletín oficial de esta provincia, publica en la sección de la Gaceta un real decreto nombrando un magistrado de Audiencia, otro sobre negociación de obligaciones hipotecarias del Tesoro de Filipinas; una real orden relativa á servicios sanitarios, otra del sorteo de billetes hipotecarios de Cuba y la convocatoria á oposiciones para plazas de oficiales médicos segundos del cuerpo de Sanidad militar.

—Por real decreto fecha 7 del actual ha sido nombrado Magistrado de la audiencia territorial de esta provincia vacante por nombramiento para otro cargo del electo don José de Casas, á don Miguel Cuenca y Solar, que sirve igual cargo en la provincia de Castellón, y ocupa el primer lugar en el escalafón de antigüedad de servicio de los de su categoría.

—Por orden del ministerio de Hacienda ha sido declarado cesante el secretario de la Delegación de Hacienda de esta provincia D. Jaime Roselló.

Para desempeñar dicho cargo ha sido nombrado don Miguel Oliver Xamona que ocupaba el cargo de Oficial de 5.ª clase de Administración.

### DE LA PENÍNSULA

En el ministerio de Ultramar tienen ya casi ultimadas las cuentas de la guerra de Cuba.

Resulta un prometido semestral de 50 millones de pesos, contando desde los comienzos de la campaña.

—El martes último ocurrió en la estación de ferrocarril de Bilbao, poco antes de ponerse en marcha el tren que conducía el cabecilla cubano Inglesito á Barcelona, el siguiente suceso:

El deportado había sido embarcado en un coche de tercera clase, en el que iban ocho soldados enfermos que habiendo regresado de Cuba, se dirigían á sus casas.

Un jefe del ejército, que despedía á aquellos héroes de la patria, les ordenó que se apearan, añadiendo en voz muy alta, que llegó perfectamente á oídos del Inglesito:

—Los defensores de la patria no pueden viajar junto á aquellos que los asesinan, valiéndose de la dinamita y la traición.

El Inglesito, que se había asomado á una de las ventanas del vagón, volvió á meterse en el carruaje, bajando la vista y sin replicar.

Los soldados pasaron á un coche de segunda. En Bilbao no se habla de otra cosa que de este suceso, elogiándose el patriotismo y entusiasmo del mencionado jefe.

Así lo refiere un periódico local. —Ya tiene la pequeña isla de Puerto Rico su ministerio, compuesto de seis personajes á diez mil pesos fuertes por barba, y con el séquito de planas mayores.

Se trata de un territorio cuya población es menor de la que componen Lugo y Orense.

Obras públicas, un ministro, otro para Agricultura y otro para Instrucción, total tres ministros, cuando esos ramos en España constituyen una parte del Ministerio de Fomento.

En Instrucción pública hay un sólo Instituto, una Escuela Normal y poco más de veinte de otras clases.

Bien gobernados van á estar los antillanos de Puerto Rico con ese flamante ministerio.

Y á propósito; la colonia filipina residente, en esta corte, acaba de reunirse en asamblea, y entre otras cosas pide que se conceda al Archipiélago un Gobierno autónomo, con Parlamento etc., etc.

Y tienen razón los filipinos: ocho millones de habitantes no han de ser menos que ochocientos mil puertorriqueños.

Vendremos á parar en lo que ya, habíamos dicho días pasados: España tendrá cuatro gobiernos, con 27 ministros y cuatro Parlamentos.

Ande la nómina, y siga la andronina. —Otros 10.000 hombres más embarcarán en estos días para Cuba con motivo de cubrir bajas en aquel ejército.

Y ya van cerca de 22.000 desde que se dijo que la autonomía antillana no necesita ni un sólo hombre, ni una sola peseta para terminar la gue-

rra. Así consta de los programas de Morat en Zaragoza durante su excursión veraniega, cuando aspiraba á ser otra vez ministro, y luego en el otoño, al conseguir la poltrona que tanto codició.

¡Qué cosas pasan en esta nación gobernada por eminencias y talentos de la política!

—La importante revista «España Vinícola» dice que el mercado de vinos, está muy próximo á entrar en una fase de actividad, porque en Francia, especialmente en el Mediodía, son ya raras las existencias. Por eso las casas compradoras se disponen á enviar á España muchos comisionados y gran cantidad de pipas vacías.

De los trigos dice que todas las señales son de sostenerse en los actuales precios.

—Se asegura que el próximo embarque de re- fuerzos á Cuba será de 10.000 hombres que se embarcarán en tres vapores correos ordinarios y tres extraordinarios.

Estos correos saldrán en este caso los días 25 del actual, 5 y 10 del próximo marzo.

Los embarques segundo y tercero se verificarán en Barcelona los días 5 y 10 de Marzo en los vapores Montserrat y Alfonso XII.

—En un despacho particular recibido de Washington y fechado hoy se dice que el ministro de Relaciones estrajeras ha recibido un despacho telegráfico del representante de los Estados Unidos en Madrid M. Woodford manifestando que el gobierno español desautoriza por completo la carta del señor Dupuy de Lôme y desapruéba el contenido de la misma.

Esta desautorización ha sido considerada como la explicación más satisfactoria que pudiera haber dado el gabinete de Madrid sobre este asunto.

En vista de ello, M. Mac-Kinley ha dado su conformidad para que pueda publicarse sin reserva de ningún género la noticia de que ha quedado terminado del todo este incidente diplomático.

Durante la pasada noche ha salido de un puerto norte-americano un vapor que se supone filibustero.

El gobierno de los Estados Unidos ha enviado en su persecución un buque de guerra, con objeto de salirle al encuentro é interceptar su marcha.

Es indudable que se ejerce fuerte presión sobre M. Mac-Kinley para obligarle á tomar resoluciones estremas; pero estas maquinaciones resultan inútiles, puesto que el presidente de la república solo desea que resulte palpable su sinceridad con España y proseguir tranquilamente las negociaciones comerciales comenzadas.

## SECCION LOCAL

Atentamente invitados por el Sr. Presidente del Banco de Felanitx tuvimos el gusto de asistir á la Junta General ordinaria que dicha sociedad celebró el día 13 del corriente.

Por la Memoria que se leyó pudimos hacernos cargo del creciente aumento que ha tenido en sus operaciones durante el ejercicio último, y no dudamos que siguiendo esta marcha, podrá verse en breves años en el mismo estado floreciente en que se veía cuando Felanitx estaba en su abundancia agrícola.

Aunque esté muy decaída, no ha desaparecido aun por completo la bárbara costumbre de rociar con agua y embadurnar con harina á los transeuntes que pisan nuestras calles, durante algunas tardes de estos días de carnaval. El jueves último así lo pudimos observar, y el martes próximo veremos indudablemente lo mismo; pues nos admiraría muchísimo que se pusiera frero á esa multitud de chicos malcriados, que toman á diversión muy justa y legal el molestar, de una manera muy pesada por cierto, hasta á las personas ancianas y á las más ajenas á esta incomprensible expansión.

El lunes por la tarde promovióse un poco de escándalo en la calle de los Huertos, á causa de que un individuo maltratado de palabra y obra á un convecino. Intervino la Guardia civil, que afortunadamente llegó á dicho sitio, deteniendo al agresor y poniéndole á disposición de la competente autoridad.

Se nos ha dicho que procedentes de Palma,

han llegado a esta ciudad, para pasar en ella los últimos días de carnaval, algunas mozas de conducta bastante defectuosa, con las cuales entendemos se hace necesario tomar medidas más severas de las que aconsejábamos cuando vinieron ultimamente algunas cuadrillas de gitanos.

El Banco de Felanitx nos ha invitado para una reunión que se ha de celebrar mañana con el objeto de que los Sres. Accionistas puedan enterarse del proyecto que tiene la Junta de Gobierno de instalar en esta una fábrica de alumbrador por gas.

Gustosamente asistiremos a ella y deseamos vivamente que se realice este proyecto, que además de los beneficios que ha de reportar a la sociedad, es una mejora de incalculables utilidades para Felanitx en general.

Mañana empieza en nuestra iglesia parroquial la solemne oración de Cuarenta Horas que se dedican anualmente al Sacratísimo Corazón de Jesús en los tres últimos días de carnaval.

Con tal motivo se celebrarán suntuosos cultos, habiéndose encargado el Reverendo P. José Auba, de San Felipe Neri, de pronunciar los sermones del triduo y el de la Misa mayor que se celebrará mañana.

Si continua reinando como hasta aquí el buen tiempo que disfrutamos hace días, podrán desquitarse los agricultores de la interrupción que sufrieron sus labores con las últimas lluvias. Todos trabajan con desesperado ahínco, en la esperanza de que, si no sobrevienen contratiempos, puede aun darles reglar rendimiento próxima cosecha tanto en cereales y legumbres como en los demás frutos que constituyen su riqueza.

La Compañía gimnástica, acrobática y mímica que dirige el Sr. Caprani, y que ha recorrido la mayor parte de los pueblos de esta isla, se encuentra actualmente en esta ciudad, a donde ha llegado con objeto de trabajar en nuestra Plaza de toros.

Dará mañana su primera función, según tiene anunciado, presentando gran variedad de trabajos en los cuales tomarán parte los ocho artistas de que está formada dicha compañía.

El precio de entrada es de 20 céntimos, rebajándose una mitad para los niños menores de diez años.

Los bailes de máscaras están en su apogeo: pero no por eso se ven tan animados ni se celebran con tanta profusión como en otros años. Solamente en tres establecimientos se celebran reuniones de esta clase, que precisamente han de resultar deslucidas, si se tiene en cuenta que falta de sus hogares la gente joven y de buen humor que a ellas suele concurrir ordinariamente.

El Sr. Delegado de Hacienda ha pasado una circular a los Sres. Alcaldes de los pueblos de esta provincia para que remitan dentro del plazo de tres días, relación de las Sociedades Mercantiles ó Industriales que existan, en los términos municipales, aún cuando estén matriculados por la industria que explotan, consignando la razón social y nombre y apellido del presidente ó gerente, teniendo en cuenta que han de figurar cuantas estén constituidas por acciones ó tengan obligaciones en circulación.

Circulan en algunas provincias billetes falsos de 100 pesetas busto de Jovellanos y emisión de 24 de Julio de 1893.

Se observan diferencias notables entre los legítimos y los falsos. En estos el papel es grueso y terso, las tintas del busto de Jovellanos son casi negras; el color del papel es más oscuro; la figura del sello confusa y opaca, y el estampado del reverso difiere por completo de los legítimos. Con fijarse solo en que estos tienen el busto azulado y negros los falsos, basta para distinguir unos y otros al primer golpe de vista.

El miércoles llegó a esta ciudad, de regreso de la guerra de Cuba, el soldado Miguel Artigues Xamena, que viene condecorado con tres cruces, por la bizarría demostrada en los campos de batalla.

Se ha concedido prórroga de licencia al soldado Antonio Barceló Ros, natural de esta ciudad, regresado de Cuba por enfermo.

Por orden de la Dirección general de Correos y Telegrafos, quedó cerrada la estación municipal telefónica del pueblo de Lluchmayor.

A los mozos pertenecientes a los tres últimos reemplazos y que por haber alegado excepciones deben continuar su revisión, les conviene conocer el contenido de un edicto publicado por la Alcaldía, que dice:

**HAGO SABER:** Que en cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 90 de la ley de Reemplazos de 21 de Octubre de 1896, los mozos alistados en los tres últimos años, a quienes se otorgaron exenciones ó excepciones de las comprendidas en los arts. 83 y 87 de la misma, deben presentarse al acto de la clasificación y declaración de soldados del año corriente, ó sea al de revisión, en las Casas Consistoriales, para cuyo efecto, en armonía con lo dispuesto en el art. 56 del Reglamento de 23 de Diciembre del propio año 1896 quedan señalados los días y horas del mes, que a continuación se indican, a saber:

Para la revisión del reemplazo de 1897. Día 6 a las dos de la tarde.

Para la revisión del reemplazo de 1896. Día 7 a las ocho de la mañana.

Para la revisión del reemplazo de 1895. El mismo día 7 a la una de la tarde.

Y para que nadie pueda alegar ignorancia, se publica el presente edicto, sin perjuicio de la citación personal a cada uno de los interesados.

Felanitx 18 de Febrero de 1898.—El Alcalde, Salvador Vidal.—D. S. O.—El Secretario, Mateo Rosselló.

**En el Ayuntamiento**  
Sesión extraordinaria del día 12

A las siete de la mañana el señor presidente D. Salvador Vidal abrió la sesión a la que asistieron trece Concejales.

Después de las formalidades legales se dió principio al sorteo de los mozos alistados en esta ciudad para el presente año, terminándolo sin el mas leve incidente ni protesta.

Se levantó la sesión.

Sesión ordinaria del día 15

La presidió el Sr. Alcalde D. Salvador Vidal y asistieron ocho Concejales.

Se aprobaron las actas de las dos sesiones anteriores.

Se dió lectura a una circular de la Junta provincial del Censo y se acordó quedar enterados.

Habiéndose pedido un turno de prestación personal para ayudar a las obras de conclusión de la Iglesia de Porto-Colom, acordóse pasar a informe de la Comisión respectiva.

Se acordó sufragar la mitad de los medicamentos que se empleen en la curación del pobre Andrés Adover que tuvo la desgracia de quemarse.

Por unanimidad se acordó oficiar al Ilustrísimo Sr. D. P. Juan Campins haber visto con

satisfacción y agrado que haya recaído a su favor el nombromiento de Obispo de esta Diócesis.

Dióse cuenta de la liquidación practicada al recaudador Sr. Bennaser y fué aprobada: añadió el Sr. Presidente que las condiciones exigidas al citado recaudador, este había manifestado no le era posible cumplimentarlas: en su consecuencia se nombró una Comisión para redactar unas bases a fin de que se pudiera reformar el acuerdo tomado en la sesión ordinaria anterior.

Y se levantó lo sesión.

EDICTO

D. Salvador Vidal Valls de Padrinas Alcalde Presidente del Ayuntamiento Constitucional de Felanitx.

HAGO SABER:

Que en virtud de lo que previene el art. 91 de la vigente ley de reemplazos de 21 de Octubre de 1896, el acto de la clasificación y declaración de soldados de los mozos sorteados, en este termino municipal, para el próximo llamamiento, tendrá lugar ante la Corporación de mi presidencia el primer domingo del próximo Marzo. Por tanto y sin perjuicio de la citación personal que prescribe la ley, por papeletas de domicilio, se convoca por este edicto a todos los mozos que han sido comprendidos en dicho sorteo así como a sus padres, tutores, amos y parientes para que concurren en el expresado día y hora de las ocho de su mañana a las Casas Consistoriales al acto de ser aquellos medidos y reconocidos y a exponer las excepciones y alegaciones que crean convenientes ó combatir y contrariar las que estimen perjudiciales. Quedan apercibidos los interesados de que la presentación personal de los mozos a dicho acto es indispensable para evitarse la declaración de prófugo prevenida en el art. 105 de la ley, así como de que no les podrá ser atendida ninguna excepción que no aleguen en el momento de ser llamados ó cuando más mientras continúe abierto el juicio de referencia.

Y para que nadie pueda alegar ignorancia, se publica el presente edicto, sin perjuicio de la citación personal a cada uno de los interesados.

Felanitx 14 Febrero de 1898.—El Alcalde, Salvador Vidal.—D. S. O.—El Secretario, Mateo Rosselló.

TIENDA NUEVA DE SAN JOSÉ

DE IGNACIO FIGUEROLA

Central: Brondo, 7.—Sucursal: Jaime II, 14.  
Gran baratura por final de temporada

Un extenso y variado surtido en telas para sábanas, todas de un ancho, aleonchados, puntillas, tohallas en todas clases y tamaños, cubrecamas, brocateles yutes, alfombras, cortinajes y un sin fin de artículos imposibles de enumerar, a precios sin competencia. Mantas de lana y alfombras a precios de fábrica. Géneros de punto de todas clases.

La casa que vende más barato. Verlo para creerlo.—Central: Brondo, 7, Antigua casa Brondo.—Sucursal Jaime I, 12 y 14.

SERVICIO DE TRENES

que rige desde el día 10 de Octubre de 1897.

De Palma hasta Manacor, a las 7:55 mañana y 2 t.  
De id. hasta Felanitx, a las 7:55 mañana y 2 tarde.  
De id. hasta La Puebla, a las 7:55 mañana, y 2:30 y 5:30 tarde.  
De Manacor hasta Palma, Felanitx y La Puebla, a las 6:45 m. y 5 tarde.  
De Felanitx hasta Palma y La Puebla, a las 7:55 mañana y 4:45 tarde.  
De id. hasta Manacor, a las 7 mañana.  
De La Puebla hasta Palma a las 7:12 mañana, 1 y 5:15 tarde.  
De id. hasta Manacor y Felanitx, a las 7:12 mañana y 4 t.  
De Inca hasta Palma a las 6:40 mañana.

Al público.

Las personas que desean comprar cepas americanas, estacas y barbados clase Rupestis Guiraud, Rupestis Lot y Rupestis Aramon Ganzin; pueden avistarse con D. Antonio Soler calle del Abrevadero, número 26 en Felanitx.

## Arboles frutales

El jardinero-hortelano D. Simeón Santamaría acaba de recibir una partida de árboles frutales de todas clases, que vende á precios sumamente económicos.

También se encarga de trasplantarlos si los compradores lo desean.

El depósito lo tiene establecido en la calle del Convento (huerto del Sr. Reus.)

## PLANTEL DE ALGARROBO

Se vende de superior calidad á precios sumamente económicos, en casa de D. Pedro Juan Segura, calle de la Plaza, número 6.

## PONCHE ANDALUZ

DE LA CASA C. SERRANO & C. - JEREZ

Es una de las bebidas que más se recomiendan para los enfermos del estómago y para los que gustan de los buenos licóres sin alcoholizar.

Se vende en botellas lujosamente presentadas.—Único representante en esta ciudad

Miguel Valls, *La Felanigense*,

Calle de la Plaza número 10.

## CALENDARIOS AMERICANOS y Dietarios para 1898

Se han recibido en la librería de B. Reus.

Abundante colección de cromos caprichosos y de novedad, escogidos entre los mejores de las mas acreditadas casas.

## CASA BANQUÉ

COLON, 31.—PALMA DE MALLORCA

Máquinas para coser de varios sistemas:

WERTHEIM, PFAFF, WHITE

¡Novedad! Máquina Wertheim triplex para coser, bordar y zurcir. Velocipedos y accesorios para los mismos. Venta á plazos y al contado.

Encargado en Felanitx, Pedro Juan Segura, calle de la Plaza, tienda nueva.

## Al público

D. Antonio Pomar, platero participa á sus clientes que el segundo y cuarto domingo de cada mes permanecerá en esta Ciudad, con un rico surtido de alhajas.

## EL VERDADERO MEDICAMENTO.

Accionar sobre el organismo enfermo ó debilitado por la enfermedad y encontrar un medicamento susceptible de facilitar la convalecencia y ayudar la naturaleza, al par que active las funciones generales, ese es el *desideratum* del médico.

Por esto no hay medicamento que se prescriba más frecuentemente que el *yoduro de hierro*, cuyas buenas propiedades han podido ser utilizadas gracias al procedimiento de Mr. Blancard en las *Pildoras* al yoduro de hierro inalterable que llevan su nombre y que han sido aprobadas por la Academia de Medicina de Paris.

Fero las imitaciones y las falsificaciones de tan excelente producto son frecuentes y para emplear la *preparación legítima*, rogamos á los lectores que la usen se aseguren de su autenticidad exigiendo que la etiqueta lleve el nombre de Blancard, las señas 40 Rue de Bonaparte, Paris y el *Timbre de Garantía*.

# EL MOSAICO

Colección de escritos literarios en verso y prosa

DE

**Pedro de Alcántara Peña Nicolau.**

PUNTOS DE SUSCRICION Y VENTA.

En las principales librerías, y en Patna en la Administración del MOSAICO, Molineros, 12.—Precio del tomo suelto 4 pesetas. Id. para los suscriptores á toda la obra 3'50.

## VIDES AMERICANAS

PROCEDENTES DE LOS GRANDES VIVEROS DE FRANCIA DE

**MONSIEUR EURYALE RESSÉGUIER**

INGENIERO AGRÓNOMO

Barbados y estacas de las variedades mas recomendadas de *Porta-ingeritos* como son *Rupestris de Lot*—*Rupestris Martin*—*Riparia*

*Grand Glabre*—*Riparia Gloria de Montpellier*, etc., etc.

**BERLANDIERIS de selección**

ORIGINARIAS DE TEXAS

de indiscutibles resultados en terrenos muy calcáreos y empobrecidos

Para informes que garantizan la especialidad de estos viveros y ser de primera clase sus variedades seleccionadas, pueden pedirse al Ministerio de Agricultura, Instituto nacional agronómico de Paris, Escuela nacional de Agricultura de Montpellier, Sres. Inspectores generales y Profesores de Agricultura, que casi de todos ellos es proveedor.

Para los pedidos y nota de precios dirigirse á su REPRESENTANTE en las Baleares, D. José Bordoy, Agente Consular de Francia en Felanitx.

## LA CUYNA MALLORQUINA

COLECCIÓN DE RECEPTES DE COK,

de cuynera, de pastissé, de rebosté, de licorista, de cafeté, de curandero y de doctó de soley que per la conveniencia d' aquelles persones que vulgan cuynar bé y barato y viure per menjar, publica un aficionat á menjar per viure.

Aquesta obra está dividida en varies plaguets, en les quals se tracta en separació cadascun dels rams indicats y molts altres.

Se segona edició, que se ha posat en venta, está aumentada ab moltes receptes per cuyna, pastisseria y rebosteria, además de la plagueta completa del licorista y del cafeté; apesar de lo cual no se aumentará el preu anterior de quatre feals cada etsemplá.—Se ven á s' imprenta d' aquest setmanari, carrer de l' Aygo número 2, y á ses principals librerías de Palma.

## Lotería Nacional

En la Administración de Loterías de esta Ciudad, hay billetes en venta del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 28 de Febrero, á 30 pesetas uno, divididos en décimos á 3 pesetas.

## ASCENSORES-SIVILLA

Hidráulicos y Eléctricos

MONTA CARGAS Y MONTA-PLATOS

APARATOS

MOVIDOS

ELEVADORES

POR MOTOR

DE

DE

TODOS

Vapor, de Gas

SISTEMAS

Y Á BRAZO



**MUNAR Y GUITART**

S. en C.

INGENIEROS Y ARQUITECTOS

LIBERTAD, 1, MADRID

La casa construye y tiene funcionando aparatos elevadores de todos los sistemas conocidos, como son los de equilibrio superior, equilibrio inferior, hidrostático, funiculares, de compensador, eléctrico, hidroeléctrico, mecánicos, á brazo, etc., que se describen en el CATALOGO GENERAL DE LA CASA.

Se facilitan Catálogos y Presupuestos

1897

PROBAD EL COGNAC HENRI GARNIER & C.

LA PERLA DEL CANTABRICO

SIDRA CHAMPAGNE

elaborada por

**Máximo Martinez**

(S. en C.)

GIJÓN (Asturias)

Exportación á todos los países

MEDALLA DE ORO en la Exposición de Lugo, 1896.

Los que deseen conocer esta Casa deben dirigirse á don Máximo Martinez, en Gijón, quien remite notas de precios y contesta á las indicaciones y preguntas que le hagan los señores comerciantes y particulares.

Fumadores:

Probad el PAPEL SALVIA de José Pascual y Cots.

Con patente de invención

Este suave papel, por la planta de que toma su virtud medicinal, preserva y cura las irritaciones de la garganta y estómago, alivia la tos y tiene un aroma muy agradable; no hay más que probarlo para convencerse de su verdad.

Para pedidos al por mayor y menor dirigirse al único representante en las Baleares don Bartolomé Reus, Agua 2, Felanitx.

Tipografía Felanigense